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如今，越来越多曾经的机构投资人从幕后走到台前，拥抱他们最熟悉又陌生的职业——创
业者。

从甲方到乙方的身份转变并不容易，但这帮最懂资本运作之道的人，正在成为国产优质企
业家的生力军。从投资人，到如今的创业者，有多少人能够成为伟大的企业家？他们的实
践，会给现代的医疗健康企业经营管理带来怎样的启发？我们联系上了他们中的一部分，
坐下来听他们聊自己的梦想、过往的投资经和未来的生意经。

在文章的结尾，我们也整理了从公开和社交渠道获取的投资者下场创业名单，希望从这份
名单出发，时代的创新浪潮中有更多漂亮的创业故事能够被呈现出来。

距离创业最近的投资人

立春过后的2月，世界又再回归忙碌。

苏州园区一间崭新的办公室里，刚变身创业者不久的包杨欢，正在思考如何让自己创立不
到3个月的新公司普百思生物（Precision Brain Science）活下去，“天使轮融资，投资人
看重的是创始人个人，接下去公司要不断取得进展，核心团队、方向、技术得到包括投资
人在内的外界认可，公司运营才算得上进入正轨。”

另一边，某生物科技企业的广州实验室，公司的联合创始人正盯着实验室里刚刚传出的临
床研究数据，琢磨哪个环节还可以再优化下。在采访的最后，这位联合创始人请我们暂时
隐去他的姓名。

这几天，安龙生物创始人赵春林格外忙碌，公司新递交的临床试验申请顺利被受理。等到
冬去春来，安龙生物将启动注册临床试验。但过去多年做投资人的习惯，让他在这个行业
全面复苏的春天，忙于穿梭在各个行业展会和论坛之间，步履不停。

下场创业之前，包杨欢是国内一家知名天使基金的合伙人，前述联合创始人和赵春林则分
别设立了各自的天使投资基金。作为天使投资人，他们早已成为国内生命科学创投行业里
响当当的人物。

长期身处天使投资基金的最高决策层，他们参与过行业里大多数独角兽企业的早期投资决
策，曾投出过泛生子、华大智造、天境生物等赛道明星的天使投资人。最重要的是，他们
看早期项目的眼光独到，是距离产业最近的投资人。

天使投资人是最特殊的一类投资人。他们是最早为别人的梦想投资的人，胆识超凡、魄力
惊人。毕竟在出手极早期项目时，天使投资人不可能如中后期的机构投资人一样，基于产
品、财务数据来理性判断投资机会，赔本风险可想而知。

通常，真正成功的天使投资人，同时还必须是动手能力极强的产业专家。在大多数时候，
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天使投资人面对的是还没成型的产品和没有组建起来的团队。这时，他们仅有的参考系，
只是对团队创始人、技术本身的了解，对产品潜力空间的合理预期和自己的动手能力。

在更多时候，天使投资人原本就是创业者，他们的职业生涯，是两种身份的交织。

“天生爱折腾，根本停不下来。”2013年，40岁不到，前述不愿具名的联合创始人卖掉了
合伙创立近10年的公司，公司卖出了不错的价格，让他实现了财务自由。按计划，他原本
打算紧接着再开一家新公司，继续开发创新的医疗器械，无奈到了具体的产品选定层面，
这位天使投资人没有找到他愿为之一搏的机会。

临床医生出身，他的专业边界感很强。在他看来，每个人都应该认清产业链中属于自己的
位置，“有些机会看起来很好，但自己做可能做不起来，那就不如投资让其他人来做。”
在卖掉公司后的那段时间，他用自有资金零星投过一些天使轮项目。

2013年，当国内一家投资机构计划设立一只专注医疗投资的基金，他便以风险合伙人的身
份加入这个团队，开启了天使投资人生涯。在成为职业天使投资人的第3年，他遇见了后来
联合创业的团队，随即躬身入局，又再做回创业者。

从美国冷泉港实验室走出来的包杨欢，也经历了非常类似的创业、投资，而后回归创业的
过程。2009年，包杨欢加入冷泉港实验室的一个研究中枢神经系统疾病（CNS）的实验室
，作为实验室的第一名团队成员，他参与了将实验室的科研成果转化并成立创业公司的过
程。这家公司后来为全球众多CNS药物研发公司提供服务，并将自有的CNS药物研发管线
推进到临床试验。

所以当包杨欢在2012年回到国内寻找新的事业机会，重点考虑的方向之一就是CNS和脑科
学领域的创新创业。但彼时国内的新药研发生态很难提供必要的支持，他的计划便犹如镜
花水月。做天使投资人的包杨欢稳重、专业，业绩出色。

2019年，包杨欢注意到，随着国外多家CNS新药研发公司陆续揭露优秀的临床试验数据，
过去10年在脑科学基础科研领域的投入开始有所产出，国内的产业界和投资圈都开始关注C
NS和脑科学，他十分兴奋。包杨欢坦言，在做出全职创业的决定之前，他等待这个时机10
年，又正好遇到合适的科学和技术共同创始人。

出生于上世纪60年代的赵春林，职业经历略比前两位天使投资人复杂，但3人的人生轨迹，
在天使投资人与创业者交织的路口相遇。

赵春林是改革开放后的第一批大学生，也是最早一批靠知识的力量富起来的人。2010年，
赵春林彻底将自己创立的科研设备贸易公司转让给一家台资企业。年过40岁就实现财务自
由，赵春林是那个时代弄潮儿中的幸运者，他告诉动脉网，当时风险投资领域十分神秘，
一下就吸引了他。
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2010年，曾投出过不少优质互联网项目的风险投资机构国科嘉和，尝试设立医疗基金。当
时，国内专业的医疗投资人才非常稀缺。赵春林没有做过投资，但过往的科研、商科、创
业和大企业复合经历，让他成为少有的能够看懂医疗创新项目的人。2011年初，赵春林加
入国科嘉和，领导医疗投资团队。在国科嘉和，赵春林留下许多遗憾。国科嘉和团队的互
联网投资背景，让投资回收期非常长的新药研发项目很难得到投资委员会认可，几乎全部
被砍掉。

2014年，赵春林转身加入专注医疗投资的康桥资本，和一群志同道合的投资人成为同事，
投资了信达生物、歌礼药业、贝瑞和康。那正是创新药刚刚起来的好时候。“随便一投，
好像最后都成功了。”赵春林笑道，“创始人创造机遇，投资人抓住机遇，行业成功与否
，主要看市场大势。”投资人这个职业的成就感，让赵春林感到舒适，在国科嘉和的支持
下，他设立了安龙基金，“8分看人，2分看技术”，天使投资人赵春林，甚至不需要跨出
舒适圈，就能延续名利双收的快乐日子。

2019年，赵春林似乎看到了自己作为天使投资人的天花板。他告诉动脉网，天使投资人和
创始团队一起成长，但遗憾的是，如果选择不脱离产业，天使投资人并不能陪伴企业太长
久，“企业成长了，基金还在原地。”

创业与投资的天壤之别

或许天使投资人，骨子里就是创业者。但当他们真的下场创业，显微镜下的初创企业与天
使投资，却有着质的差异。

首先，天使投资强调分散风险，而创业却需要孤注一掷、一条道走到黑的勇气，这对应了
创业与投资完全不同的底层逻辑。
对于天使投资人而言，鸡蛋不能放在一个框子里是最基本的原则。在一段时期内，天使投
资人要做的，是保障少数几个项目最终收益颇丰，完全押注在任何单个项目上，都会增加
风险，毕竟仅有的少数项目成功，可以对冲大多数项目无疾而终带来的损失。一位天使投
资人告诉动脉网，做投资人，一年看过、聊过的项目至少上百个，真正出手的项目大概率
不会5个，有时甚至完全不出手，“这是投资人工作严谨的表现。”

但做公司，却要孤注一掷寻求成果，要把整个团队的优势和精力集中，去突破从技术到产
品，再到市场中的每个环节。包杨欢强调，ALL IN的决心，是企业早期成败很关键的决定
因素。在创业的过程中，核心团队无论遇到怎样的挫折和挑战，都不动摇地要把公司做下
去，如果总是留有后路，产品开发停滞不前，遇到困难不用尽全力去解决，很容易就会进
入死亡循环，团队流失，融不到资，企业就做不起来。

其次，天使投资是规划、选择、再规划，而创业是实践、反思、再实践，两者是同一件事
的不同侧面，考验的也是不同的能力。
“我们会看到很多有过产业经验的投资人，希望用自己的经验去帮助被投企业解决问题，
每次都会给出很多建议，他们的出发心是好的，但这些建议其实很难落地。”一位下场创
业的天使投资人表示，身处创业实践中，创始人与投资人的关系，就像驾车的司机与坐副
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驾的乘客，“投资人有时甚至只是一位走在路边的行人。”企业设立、运营中的许多细节
，只有身在其中的创业者最熟悉，他们基于足够信息量所作的判断，往往胜过投资人基于
过往经验所给出的建议。

从这个意义上讲，投资人阅人无数，但如果没有亲身尝试过，仍就不懂创业，他们要经历
的坎坷，并不比普通创业者少。正如一位前述创业者所讲，创业路上的各种小坎坷、大问
题是从始而终的。从决定创业起，创始人都处于持续的决策中，何处该省、何出该花、何
时该急、何时该等，细节很多，却也往往生死攸关。“很多决策作出后，可能会造成不同
团队之间得与失的分化。这时，创始人就需要做好平衡，确保团队之间保持通力合作。”
他指出。

第三，无论创业还是天使投资，都是被时代浪潮掀起的一朵浪花，不同的时代背景下，机
会和风险是不同的。
“以往，医疗行业的许多未满足需求都可以转化成创业机会。但随着竞争越来越激，容错
空间大大缩小，没有硬核实力的创业者，几乎不可能跑出得来。”一位天使投资人分析。

通常，人们在分析创新项目潜力时，会从技术成熟度、技术门槛、潜在的市场空间等因素
综合考量。早前，巨大的未满足临床需求带来了相当可观的潜在空间，这让市场对技术成
熟度和技术门槛本身的追求没有到极致，但随着创新产品持续涌现，产品本身的技术和功
能属性成为创业成败中越来越重要的考量因素。

这就意味着，下场的顶级天使投资人很难在自己创业的过程中复制过往做投资和孵化时的
赛马场下注、赛场边做教练的成功经验。“要在自己熟悉的行业领域里做事情，否则风险
会很大。”包杨欢强调。另一位下场的天使投资人也表示，尽管临床与医疗中的很多经验
是相通的，但也不能轻易涉足自己完全陌生的领域。

成熟的创业生态

“单枪匹马创业肯定不行，个人能力再强，也不足以把企业做起来。”几乎每位接受动脉
网采访的天使投资人，都在强调团队价值。

人，无疑是创业中最关键的因素。而作为下场创业的天使投资人，他们有着更广泛的接触
人才的渠道。总体而言，一家公司需要3种类型的人才，即研究型、产业型和商业型。

通常，对于研究背景创业者，比如教授、科学家创业，研究人才比较好找，那些下场创业
的清华大学、北大大学教授们，他们团队中就有最优秀的研究人才，能迅速完成招募，但
他们在组建产业化团队时，却略显掣肘，而产业背景创业者则侧重于此，比如从上海张江
园区的大公司出来创业的跨国企业高管，他们可以很快从熟悉的药企、医疗器械企业中找
齐所需的产业人才。

在创业的最早期，能否快速组建起稳定的研究和产业团队，是新企业能否平稳成长的关键
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，天使投资人在过往丰富的投资和孵化经历中建立的社会资源网络，恰好能够补足单纯作
为研发型或者产业型创业者在团队招募中的短板。

包杨欢就坦言，作为资深的天使投资人，他在寻找各种外界合作伙伴时相比普通的初次创
业者稍多一些便利。2023年春节前的一天，包杨欢在动脉网发布专访，首次官宣自己创立
普百思生物这件事。

以往，大多数企业会将首次媒体曝光时间选择完成了天使轮融资后，来避免创新业务被竞
争者复制。包杨欢坚信，高难度高壁垒的创新无法轻易被复制，他想用公开发声把自己创
业的逻辑传递给潜在的合作伙伴。包杨欢得到一大批朋友的鼓励和支持，很多人给他提供
融资、商业合作线索，个人种子轮融资迅速完成，这一小笔投资让普百思生物的研发能更
快得启动起来。

创业3年多，赵春林一直都在为安龙生物找团队。他先找准了创业的方向，即开发基因药物
。随后请来首都医科大学的丁伟教授带队，一起开发出产品。彼时，赵春林想做以AAV为
载体的基因药，适应症是眼科黄斑病变，后来又拓展到糖尿病黄斑水肿及静脉阻塞，这是
新技术、大市场，适合中国国情，也适合初创企业。

他首先要找出在AAV领域有研发经验的专家，找了一圈，选定丁伟教授，后者作为首都医
科大学基础医学院的副院长，在AAV领域做了20多年应用研究。赵春林深知，在这个方向
，丁伟教授可以做出产品。在丁伟教授的指导下，当时自己还没有研发团队和实验室的安
龙生物，委托安龙基金投资的可瑞生物设计、构建，把产品研发出来。

有意思的是，在与可瑞生物进行结算时，对方拒绝了现金支付，而选择持有安龙生物的一
部分期权。“我很看好可瑞生物团队的技术服务能力，就没有拒绝这笔交易。”赵春林告
诉动脉网。随后，他又请来业内知名的CMC专家，帮助安龙生物组建的CMC团队和产品的
CMC规范。

2月7日，安龙生物正式向CDE提交了临床申报资料，具体的临床申报和临床试验工作由去
年9月刚刚加入安龙生物的刘昌东博士牵头。赵春林透露，在去年10月提交的pre-IND中，
CDE给出了正面的反馈，赵春林判断这次正式IND能够顺利通过，在5月启动临床试验。

赵春林告诉动脉网，自早年出海留学起，他就是同学中的活跃分子，在组织和参与科研社
群活动的同时，认识了很多研究型和产业型人才，了解他们的所长，这为安龙生物的团队
组建提供了不少便利。但即便如此，他仍然需要不断学习和沟通，才能把握最前沿的技术
，发掘最优秀的人才。春节后，线下学术活动骤然复苏，赵春林又开始穿梭于各种论坛之
间，聊技术、交朋友，已经成为他创始人工作之外的日常。

一位天使投资人告诉动脉网，随着国内医疗创新的资金、人才和监管环境趋于成熟，已经
有越来越多的人选择了连续创业。这无疑是一个令人振奋的场景，那些成功的投资人，或
者成熟的企业家，在一个新的时代转折点，默契地选择了放下过往的成就，带着宝贵的经
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验，重新出发，还有更多的精彩在路上。
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